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Усть-Илимский район — территория роста 
Гран-при второго Братского экономического форума в уходя-

щем году получил Усть-Илимский район. Высшая награда — это 

победа всего коллектива администрации района. За два с неболь-

шим года глава территории Яков Иванович Макаров вместе с ко-

мандой единомышленников смог решить многие проблемы, копив-

шиеся годами. Молодой, энергичный и перспективный мэр эффек-

тивно выстроил сотрудничество не только с областной властью, де-

путатским корпусом регионального парламента, но и бизнес-

сообществом, что позволило району совершить качественный рост 

в развитии. 

Сегодня Усть-Илимский район в числе территорий, выстроив-

ших систему эффективного управления финансами, приводит в 

порядок социальные объекты и строит масштабные планы на буду-

щее. А в наследство от своих предшественников Яков Макаров при-

нял территорию с долгами, с фондом социальных объектов в удру-

чающем состоянии, со снежным комом проблем в ЖКХ. Сложно поверить, но еще три года назад Усть-

Илимский район находился в депрессивном состоянии. Хотя когда-то здесь кипела жизнь — ударными 

темпами возводилась ГЭС, строился лесопромышленный комплекс, зарождался новый город. Пере-

стройка, лихие 1990-е, множество экономических кризисов внесли свои коррективы, одно за другим 

закрывались предприятия. Некогда процветающий район пришел в упадок. Приход к власти нового 

эффективного управленца в корне изменил ситуацию. 

— Во власть я пришел из производственной сферы. До вступления в должность мэра руководил 

РЭС-4 ЗАО «Братская электросетевая компания». В суть проблем района вник еще во время избира-

тельной кампании, когда напрямую общался с жителями. Воочию увидел их чаяния, беды, узнал, что 

их волнует в настоящий момент. В новой должности принял боевое крещение, когда в авральном ре-

жиме решал многие проблемы, — вспоминает мэр. 

Эффективный диалог власти и бизнеса 

Многократное сокращение болевых точек в районе стало возможным благодаря грамотной поли-

тике нового главы, слаженной работе не только всей команды единомышленников Макарова, но и ее 

плотному взаимодействию с региональной властью, с бизнес-сообществом, участию в жизни района 

неравнодушных и инициатив-

ных граждан. 

— Если три года назад бюджет 

территории составлял 461 млн 

рублей, сейчас — более 600. В 

прошлом году мы попали в 

тройку лучших муниципалите-

тов по управлению финансами. 

Получили субсидии за эффек-

тивность, — не без гордости рас-

сказывает Яков Иванович. 

Впервые администрация района 

зашла в отопительный сезон без 

долгов перед коммунальщика-

ми — это хороший показатель 

работы, поскольку мэрии уда-

лось оптимизировать расходы. 

Кроме того, район смог рассчи-
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таться и с бюджетными кредитами, кото-

рые были накоплены предшественниками. 

— Трудное экономическое положение 

в стране и в мире заставляет еще более эф-

фективно подходить к бюджетным расхо-

дам. Как бы мы ни старались, денег из му-

ниципальной казны на все не хватает. По-

этому мы ищем способы решения проблем 

за счет внебюджетных источников. В 

первую очередь это развитие социального 

партнерства с предприятиями, ведущими 

свою деятельность на территории райо-

на, — продолжает Яков Иванович. 

В числе постоянных помощников и надежных деловых партнеров районной администрации нахо-

дятся такие организации, как ОАО «Группа «Илим», благотворительный фонд «Илим-Гарант», благо-

творительный фонд «Сибирский характер», а также ООО «Пик-Леспром», «Туба-Лес», ООО 

«Вудтрейком», ООО «Регион- ТрансГрупп», ООО «Фортуна Илим», ООО «ИлимДорСтрой», ООО 

«Легион», ООО «Седановское ЛПХ», ООО «Импульс» и др. Благодаря такому сотрудничеству, начиная 

с 2015 года, планомерно, при поддержке предпринимателей района увеличивались объемы ремонтов 

объектов социальной сферы: школ, детских садов, учреждений здравоохранения. Привлеченные сред-

ства, а в этом году объем социального партнерства составил около 30 млн. рублей, идут также на под-

держку талантливой молодежи, поездки на соревнования детских спортивных команд, ремонт и вос-

становление памятников в поселениях, проведение мероприятий советом ветеранов. 

Для того чтобы понимать, на какую поддержку рассчитывать в следующем году, район в конце 

осени обсуждает с социальными партнерами свои планы и суммы, которые, к слову, ежегодно только 

увеличиваются. Так, в планах на следующий год стоит текущий ремонт районного Дворца культуры в 

поселке Железнодорожный. И это только один из объектов, которые помогут отремонтировать пред-

приниматели. 

Навели порядок в школах 

Школы стали, пожалуй, одним из первых испытаний, с которыми пришлось столкнуться Макаро-

ву. Первая зима 2014—2015 годов администрации района далась нелегко. В школах поселков Железно-

дорожный, Бадарма, Подъеланка не выдерживался температурный график, из-за чего уроки часто не 

проводились. 

— Зимой нам пришлось срезать старые батареи, менять стояки. Главное — тепло в школу запусти-

ли, — вспоминает мэр. 

Не лучше оказалась ситуация в поселке Тубинский, где из-за 

горе-строителей не работало одно крыло. Районная администра-

ция решила и эту проблему. В первую очередь ремонту подверг-

лась крыша, затем система канализации, отопления. 

В прошлом году район получил предписание о закрытии шко-

лы в Ершовском муниципальном образовании. Требовалось приве-

сти в соответствие с санитарными нормами школьные туалеты. 

Район сделал локальную канализацию. Болевой вопрос был снят. 

Усть-Илимский район начал входить в программу по ремонту 

спортивных залов в школах. Два спортзала уже отремонтировано за 

счет разных источников. Кроме того, в уходящем году было приоб-

ретено три новых школьных автобуса. На повестке дня — задача 

укомплектовать школы новыми компьютерами и интерактивными 

досками. 

Есть хорошие новости и в дошкольном образовании. С помо-
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щью «Группы «Илим» в детские сады закуплено новое технологическое оборудование для пищебло-

ков, а в Эдучанке на базе школы был построен детский сад, поскольку старый находится в плачевном 

состоянии. В начале ноября в детском саду «Малыш» поселка Железнодорожный был торжественно 

открыт после ремонта плавательный бассейн — еще один подарок району от предпринимателей. Бас-

сейн порядка 20 лет исправно отслужил детскому саду, но со временем пришли в негодность его систе-

мы, требовался ремонт. Теперь ребятишки могут укреплять свое здоровье, занимаясь плаванием. 

ФАПам — новую жизнь! 

— Жизнь в Усть-Илимском районе должна быть комфортной и благополучной. Этой мой главный 

принцип в работе, — признается Яков Иванович. 

Макаров — тот редкий случай человека во власти, когда слова с делом не расходятся. В уходящем 

году в Усть-Илимском районе был проведен текущий ремонт во всех фельдшерско-акушерских пунк-

тах. Здесь не помнят, чтобы когда-либо так массово ремонтировали эти помещения. Сдвинуть вопрос с 

мертвой точки удалось после того, как на территории Усть-Илимского района министром здравоохра-

нения Иркутской области Олегом Ярошенко была утверждена дорожная карта, предусматривавшая 

передачу амбулаторно-поликлинических подразделений от ЦГБ в поликлиники муниципалитета. По-

селковые ФАПы и врачебные амбулатории восприняли эту новость в штыки, но практика показала, 

что для них это новая ступень в развитии, а не статическое выживание из последних сил. Каждому из 

них предстояло пройти нелегкую процедуру лицензирования, но все это включало такие важные эта-

пы, как текущий ремонт и обновление медицинского оборудования. 

В этом году за счет средств ОМС были отремонтированы все амбулаторно-поликлинические под-

разделения Усть-Илимского района — в Железнодорожном, Эдучанке, Бадарминске и Бадарме, а так-

же в селе Ершово. В октябре начала работу отремонтированная за счет средств здравоохранения и со-

циальных партнеров ОАО «Группа «Илим» лечебная амбулатория в Тубинском. Кирпичное здание 

амбулатории было построено 30 лет назад, требовалась замена окон, ремонт внутренних помещений, 

системы теплоснабжения, необходимо было обновить медицинское оборудование. 

— В наших планах — организовать выездные осмотры населения. Особенно в качественном обсле-

довании и лечении нуждаются жители отдаленных деревень. Задача власти — обеспечить все необхо-

димые условия для оказания медицинской помощи, — говорит мэр района. 

Взялись за котельные 

Сфера ЖКХ в Усть-Илимском районе некогда была одной из самых проблемных. Котельные тре-

бовали модернизации, установки нового оборудования. 

— Пришлось подбирать грамотных директоров ЖКХ. Сегодня в этой сфере заняты специали-

сты — те, кто умеет и может работать. Сейчас мы взялись за котельную в Подъеланке, где был тепло-

источник на электричестве. Объект затратно содержать, да к тому же и малоэффективно. Мы долго 

обсуждали, какой котельной быть, и пришли к выводу, что лучше топить щепой. 

В настоящее время так-

же найдены совместно с 

правительством Иркутской 

области пути решения по 

строительству котельной в 

поселке Невон. Новая ко-

тельная будет работать так-

же на щепе, отходах лесопи-

ления. В новом теплоисточ-

нике планируется утилизи-

ровать отходы лесопиле-

ния, что в свою очередь 

приведет к улучшению эко-

логической обстановки в 
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районе. Для реализации этого проекта в 2018 году планируется выполнить проектно-сметную доку-

ментацию. 

Борьба со свалками 

Задолго до Года экологии районная администрация начала уделять внимание охране окружаю-

щей среды. Одним из приоритетов в работе стала борьба со свалками. В каждом поселении мусор скап-

ливался в огромном количестве. Какой-либо значимой работы по его утилизации не проводилось. 

— Ликвидацией свалок мы занимаемся на протяжении трех лет. С мусором боремся личным при-

мером, когда администрация устраивает субботники и выезжает на место уборки. Обязательно работа-

ем по этому вопросу с населением, мы не только призываем не мусорить, но и вовлекаем людей в раз-

личные экологические акции. Особенно это касается школьников, лучше с ранних лет начать воспиты-

вать культуру чистоты, научить беречь окружающую среду. 

Удалось привести в порядок и кладбище в поселке Железнодорожный. Там ситуация была очень 

серьезная. Доходило даже до обращений в Госдуму. Администрация снова собралась, привлекла горо-

жан, бизнес. Было вывезено порядка 70 машин мусора, расчищены проходы. 

И на севере зерно растет! 

Яков Макаров убежден, что даже в Усть-Илимском районе, приравненном к территории Крайнего 

Севера, есть место для сельского хозяйства. Старшее поколение помнит совхозы, в районе около 16 тыс. 

га бывших пашен. 

— У нас есть невостребованные земли, колхозные, паевые. С ними не все так просто. Сейчас прово-

дим работу по оформлению земель сельхозназначения, а затем будем развивать это направление. В 

районе есть активные жители, которые хотят заниматься фермерством. Надо поддержать их в этом 

стремлении, — делится планами Макаров. 

Несмотря на суровые климатические условия, определенные культуры в районе растут очень хо-

рошо, в их числе картошка, капуста, свекла, можно получить неплохой урожай пшеницы. Известен на 

всю область также усть-илимский цех по изготовлению иван-чая. 

Зажигаем новые звезды 

Особое внимание в районе уделяется поддержке талантливых детей. За счет средств Благотвори-

тельного фонда «Илим-Гарант» на конкурсные областные, региональные, всероссийские и междуна-

родные мероприятия направлены 11 одаренных детей и шесть творческих коллективов. Все участники 

стали лауреатами. Также воспитанники районной детской школы искусств победили в 30 престижных 

конкурсах и олимпиадах, достойно представляли свою малую родину на Всероссийском чемпионате 

школы искусств (г. Красноярск), XI Международном детско- юношеском музыкальном конкурсе 

«Теремок» (г. Санкт-Петербург), областных конкурсных прослушиваниях «Новые имена» фонда Дени-

са Мацуева, международном конкурсе «Сибирь зажигает звезды» (г. Иркутск) и других мероприятиях. 

Также земляки гордятся победой руководителя творческой мастерской по изготовлению традици-

онной русской народной куклы «БлагоДать» МУ «Межпоселенческий центр культуры» Татьяны Пав-

ловны Поповой. Ей было присвоено звание «Народный мастер Иркутской области». 

В преддверии новогодних праздников мэр Усть-Илимского района Яков Макаров полон планов на 

год грядущий. 

— Мы уверенно идем по намеченному пути. Приводим в порядок жилищно-коммунальную систе-

му, ремонтируем детские сады, школы, объекты здравоохранения. Конструктивно работаем с главами 

поселений, депутатами районной думы, правительством Иркутской области и предпринимательским 

сообществом. Чувствуем поддержку наших жителей. А это значит, что мы все делаем правильно! 

Поздравляю жителей Усть-Илимского района и всей области с наступающими новогодними 

праздниками. Всем нам желаю плодотворной работы и реализации планов в Новом году, который ста-

нет для Усть-Илимского района особенным, юбилейным. Пусть все задуманное сбудется! 
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